

MORERAS.

Junta auxiliar de la Sociedad de Geografía y Estadística. — Colima. — En el acuerdo tenido por esta junta el 30 de Setiembre próximo pasado, el socio D. José Ignacio Moreno rindió el adjunto informe que por el interés público á que es contraído, esta junta lo hace suyo y no vacila en remitirlo y recomendarlo á esa Sociedad por el digno conducto de vd., esperando tenga la bondad de dar cuenta con él y participarnos su resultado.

Independencia y libertad. Colima, 3 de Octubre de 1870. — *Santiago Cárdenas.* — C. Manuel Payno, secretario de la Sociedad de Geografía y Estadística. — México.

JUNTA AUXILIAR DE LA SOCIEDAD DE GEOGRAFÍA Y ESTADÍSTICA—COLIMA.

INFORME que da el que suscribe á la Sociedad de Geografía y Estadística, sobre el cultivo de la morera y la cria de gusanos de seda en Colima.

Persuadido de que la explotación de la seda en este Estado, puede ser una fuente de riqueza para él y extenderse á los Estados vecinos, me he dedicado á estudiar experimentalmente tanto el cultivo de la morera, como la cria del gusano; y esto me ha traído el conocimiento de que habrá pocos países que reunan tantas buenas condiciones como este pequeño Estado, y si no ha

podido plantearse bien esta industria, es porque aquí se ha desarrollado mucho la morosidad é indolencia natural en los habitantes de climas tan calientes como este, no porque haya faltado quien los anime, pues D. Ramon de la Vega está haciendo esfuerzos hace algunos años por conseguir establecer dicha industria; y debido á él es que hoy se ve alguna animación, y en el próximo año habrá varias crias que ascenderán á 3 ó 4 millones de gusanos, pues se están haciendo plantaciones con este objeto por los Sres. D. Ignacio Cobian en villa de Alvarez, D. Sebastian Fajardo, D. Sixto de la Vega, D. Antonio Solórzano, D. Jesus Martínez, D. Teodoro Ramirez y el que suscribe en esta capital, y D. Ramon de la Vega en Tonila: todas estas plantaciones son de morera de China (*Multicaulis*), y el Sr. Dr. D. Juan Rush ha pedido á California semilla y estacas de morera blanca y morete, por ser mas conveniente para alimentar á los gusanos en sus dos últimas edades.

La morera que tenemos plantada se reproduce de una manera asombrosa, y casi sin cultivo, pues tengo moreras de poco mas de un año con troncos de 4 y 5 pulgadas de diámetro y tan cargadas de ramas y hojas, que puede criarse un millar de gusanos en cada mata, habiéndole cortado hojas de dos pies de longitud, y D. Ramon de la Vega ha remitido á Califor-

nia dos hojas de la misma dimension, que causaron la admiración de cuantos las vieron: casi no se conoce aquí el invierno en esta planta, y se puede contar todo el año con hoja fresca y tierna, y en consecuencia se puede tener la cria en el mes que se quiera: se han hecho experiencias de Noviembre á Mayo y han dado buen resultado, no llegando la mortandad al 10 por ciento, y en estos momentos hay tres crias que se están cuidando por ver si en el temporal de aguas tambien dan resultado: una en villa de Alvarez por D. Ignacio Cobian, una en esta capital por el que suscribe y la otra en Tonila por D. Ramon de la Vega, y hasta hoy está probado que las tempestades, la electricidad ni la humedad de las hojas les hace mal alguno, pues están criándose lo mismo que las de Noviembre á Mayo, siendo la mortandad tan corta, que tampoco llegará al 10 por ciento.

Para el próximo año se probará el resultado que dé aquí la simiente del gusano que ha criado el Sr. Prebost en California, que seguramente será bueno, porque el capullo es de mayor tamaño que el nuestro, pues 300 hacen una libra y del mexicano se necesitan 600 y algunas veces mas; no sé si la semilla que tenemos aquí esté degenerada, y para probar tambien esto, deseo tenga la bondad esa Sociedad de mandarme algunas onzas de simiente de la mejor que se consiga en la Mixteca, y por mi parte ofrezco dedicarme á cuidarla con esmero y dar cuenta con el resultado, pues tengo grande empeño en que se desarrolle esta industria en el Estado.

Cuando concluya la cria que se está cui-

dando ahora, daré cuenta á esa Sociedad con el resultado.

No dudo que esa Sociedad contribuirá por conducto de esta junta auxiliar á proteger de cuantas maneras sea posible, la explotación de la seda en el Estado, así como en todos los otros que presten alguna facilidad para ello:

No veo qué razón haya para que esta industria dé buenos resultados en Europa, China, India, &c., donde tropiezan con tantas dificultades, y en nuestro país con un clima tan benigno y con una primavera de todo el año no dé mas ventajas que en aquellos países, particularmente en Europa, que puede decirse es una cria artificial: aquí no necesitamos de barracas, estufas, ni esperar la primavera, pues se crían en la época que se quiere; solo se necesita una casa ventilada; en lugar de calor artificial para hacer nacer la simiente, se necesita llevarla á temperamento mas frio para poderla conservar: las tempestades, la electricidad, las hojas mojadas no los mata ni enferma, así es que nada mejor se puede apetecer para que esta especulación dé los mas brillantes resultados. Solo un poco de protección nos falta, y esa Sociedad puede darla mandando simiente de la mejor clase, y algunas noticias que tenga ó pueda adquirir de los procedimientos que se emplean para hacer la cria de gusanos y cultivo de la morera en los Estados que se explota esta industria.

Independencia y libertad. Colima, Setiembre 23 de 1870.

J. MORENO.

ANTIGÜEDADES MEXICANAS.

RECTIFICACIONES IMPORTANTES.

Paris, Mayo 29 de 1870.—Señor presidente.—La introduccion de la última obra del Sr. Presbítero Brasseur de Bourbourg, *manuscrito Troano, Etudes sur le systeme graphique et la langue des Mayas*, publicada por el empeñoso esmero del Ministerio de Instruccion pública, contiene (página IV) un párrafo que me atañe particularmente y del que aparece resultar forzosamente que yo habria dado mi consentimiento para los términos en que se ha verificado la reproduccion del manuscrito americano.

Sin embargo, cuando salió á luz ese volumen (Setiembre de 1869) *hacia mas de dos años* que habia dejado de cooperar á una obra á la que solo por deferencia y sin carácter alguno oficial me habia asociado, y habia dado ya conocimiento al Sr. Presbítero Brasseur, que el motivo que me obligaba á renunciar la tarea que en un principio acepté por no desechar sus expresas instancias, era que el trabajo se hacia, á pesar de todos mis esfuerzos, de tal manera, que no podia consentir en participar de su responsabilidad. Habia ademas expresado *por escrito* (Mayo de 1867) al citado Presbítero, á la vez que al señor director de los trabajos científicos del ministerio de instruccion pública, el formal deseo de que

mi nombre no figurase bajo ningun título en la exposicion que se preparaba de la parte ya concluida del trabajo. Esa exhibicion de láminas no acabadas todavía, se hacia contra mi opinion; se pretendió hacer figurar en ella mi nombre sin consultarme previamente, y, al oponerme que se inscribiese en esa circunstancia, manifesté tambien el deseo muy positivo de que tampoco se hiciese mencion de mí mas tarde, cuando se verificase la publicacion del conjunto de esos trabajos.

En esa primera ocasion obtuve en tiempo útil la satisfaccion pedida. Pudo mi nombre no figurar en la exposicion; y desde entónces debió quedar convenido que no deberia temer en lo futuro se pusiese nuevamente sin mi consentimiento.

A pesar de todo esto, y faltando á las promesas *escritas* hechas al efecto por la administracion misma, el Sr. Presbítero Brasseur ha insistido en su capricho de constituirme solidario de su obra, citando de una manera incompleta una frase tomada de una de mis cartas é insertando, sin mi conocimiento, en la relacion que sirve de introduccion al tomo primero, el párrafo contra el cual protesté en el momento que de él tuve noticia.

Pero entónces la distribucion de ese to-

mo habia empezado hacia bastante tiempo sin que yo lo supiera: un gran número de ejemplares circulaban ya, y no me quedaba otro recurso que el de pedir la impresion de una hoja en la que se suprimiera el párrafo publicado indebidamente.

En esta vez tambien ha sido reconocido mi derecho, y despues de dilaciones que no ha estado en mi mano superar y durante las que la obra seguia expendiéndose en su estado primitivo, se decidió en fin la impresion de la hoja rectificativa con promesa de que se distribuiria, como acaba de verificarse, con el segundo tomo; pero, á pesar de mis reiteradas instancias, la forma adoptada para hacer constar la existencia de esa hoja, así como la obligacion de sustituirla en el tomo primero á la hoja que debia reemplazar, es de tal manera insuficiente, que es de temer no produzca el efecto que debiera prometerme. No es, pues, mas que demasiado probable que en la mayor parte de los casos no logre ocupar su lugar en el tomo primero la tardía ratificacion agregada únicamente al tomo segundo, sin que su existencia sea indicada *en el cuerpo mismo de la obra* como parte integrante de ella, y resulte al fin para mí una responsabilidad que no han podido apartar todos mis esfuerzos.

Así, pues, sin pretender en manera alguna anticipar un juicio que no estoy autorizado para formular, respecto de la obra propia del Presbítero Brasseur, me creo

con el derecho de rechazar toda solidaridad con él por un trabajo que no he hecho, ni contribuido á que se hiciera tal como está.

En consecuencia, y para el caso que el párrafo en que se me nombra (página IV, líneas 9 á 17 de la Introduccion) no se haya suprimido en los ejemplares que puedan hallarse á vuestra vista, ó al ménos subsanado con la insercion de la hoja rectificativa en el lugar de la que está destinada á reemplazar, me tomo la libertad, señor presidente, de negar aquí, en vuestra presencia, y á la faz de la eminente sociedad que representais, toda interpretacion del párrafo de que se trata, de la cual pudiera resultar para mí cualquiera responsabilidad respecto de un trabajo que no es mio, que ni aun se ha ejecutado como yo lo comprendiera y del que por consecuencia *no me reconozco solidario bajo ningun título ni en ninguna de sus partes.*

Servíos disimularme, señor presidente, este paso que seria sin duda muy indiscreto si no tuviese mas que mi persona por objeto; pero abraza tal vez intereses mas generales, y aceptad á la vez la expresion de los sentimientos de la alta consideracion con que soy

Vuestro muy humilde y muy obediente servidor.

LEONCIO ANGRAND,
miembro de la comision científica de México.

Señor presidente de la Sociedad de Geografía de México.